

FINANCIAMIENTO

CANCELACIÓN DE 14 ENCUESTAS DEL INEGI GENERA POLÉMICA

Expertos en diversas áreas opinan acerca de los cambios y recortes en la realización de proyectos y censos por parte del Gobierno federal

Preocupa la metodología a seguir para la futura obtención de información y que exista un atraso informativo en el país

Fabiola Cerros
@cerros_fabiola

Debido a la cancelación de encuestas por parte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), existe una controversia acerca de si esto podría afectar actuaciones que se basan en resultados estadísticos obtenidos mediante dichas investigaciones. Esto debido a que se anunciara que el Inegi dejará de realizar 14 proyectos que se tenían contemplados y que se han estado realizando desde años pasados. ¿La causa? El recorte del presupuesto asignado a dicho organismo público, una reducción que simbolizó una baja de 5 mil millones de pesos en el importe estipulado, pues se acordaron 12 mil millones de los 17 mil millones que se habían pronunciado originalmente. En este sentido, Héctor Hugo Jiménez, el director general de Hora Cero Encuestas, una de las casas encuestadoras con mayor presencia en el noreste del país, señaló que es necesario cuestionar las nuevas fuentes y métodos de obtención de información. «Conocer qué otras herramientas de investigación estadística va a utilizar el Inegi», enfatizó Jiménez.

→ Metodología

Apuntó Héctor Hugo a la necesidad de realizar un trabajo «que tenga validez y seriedad» y así poder obtener «información valiosa» para después aplicar políticas públicas.

«Todos los que trabajamos en ese tipo de empresas que hacemos estudios aplicamos un método científico, aplicamos un método serio», añadió. Señaló igualmente la importancia de «ver quién va a reemplazar esos estudios», los cuales indicó son importantes, indagar si se tratará de encuestadores privados o universidades.

→ Derechos humanos

Por su parte, el sociólogo investigador de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) Abel Leyva Castellanos dijo que los datos e información «seguirán surgiendo» a partir de otra vertiente. Explicó el investigador que en sentido de derechos humanos, los cambios y recortes al número de encuestas que realizaba el Gobierno federal simbolizan una mejo-



Una de las bajas

La Encuesta Nacional de Población Privada de la Libertad (Enpol), hecha en 2016 por primera vez, y que reveló tortura en detenciones, ya no se hará.

ra para estas garantías: «Es un ajuste necesario para el respeto a los derechos humanos de las personas, y creo que la información va a seguirse ventilando desde otra perspectiva y a solicitud de las personas que la requieran», expresó Leyva Castellanos.

«Son procesos que, de alguna manera, entran a primeras áreas prioritarias», consideró.

→ Los datos

«Esa información ya la tienen las empresas que otorgan y que, de alguna manera, dan el servicio, por ejemplo, en el caso de internet», indicó el académico. En última instancia, sostuvo que hay otros puntos primordiales para considerar entre los que realiza el Inegi, «otro tipo de informaciones que sí son prioritarias,

por ejemplo, para el cambio de Gobierno».

En opinión contraria, Jéssica Soto Beltrán, doctora en Economía, manifestó que la anulación de encuestas significaría «limitar» la información que se tiene y «mantener un rezago mayor» en términos de generación de informes.

«La información no solamente sirve para hacer diagnósticos, a partir de ahí se diseñan políticas públicas. Los actores privados toman muchas decisiones en términos de esa información y los consumidores también», expuso. Finalmente, y conforme a la importancia que tienen en particular las encuestas comprometidas, Soto Beltrán, académica de la UAS, reprobó y subrayó que: «ninguna de esas es no útil. Necesitamos generar más bancos de información».

Recursos

Recortes del Inegi, ¿qué está en juego?

Sobre el tema Inegi, el analista Jorge Andrés Castañeda escribió y publicó en IMCO que «son 14 estudios, algunos financiados totalmente por el Inegi y otros con financiamiento externo, que ya no se podrán realizar por falta de recursos. Es bien sabido que lo que no se mide no se puede mejorar, esto se ha vuelto una premisa básica del enfoque de políticas públicas basado en evidencia. Si bien es cierto que las políticas de austeridad y reducción del gasto se están implementando en todos los órganos del Gobierno, es preocupante que el Estado mexicano pierda la capacidad de conocer lo que pasa en el territorio nacional», publicó en este link: (<https://bit.ly/2SbYWx8>).

Recordó que «el presupuesto del Inegi para este año es significativamente mayor al del año anterior, ya que este año se llevarán a cabo el Censo Nacional de Población y Vivienda y Censos Económicos», ambos fundamentales de las estadísticas nacionales. Pero «a pesar de la necesidad de optimizar el gasto del Estado, no es lo mismo recortar con machete que con bisturí», señaló Castañeda.

2

MIL 813 MILLONES serán asignados al Censo de Población y Vivienda, a realizarse en 2020.

5

MIL MILLONES de pesos menos a lo solicitado es lo que recibirá el Inegi: 12 mil millones.